

ront comme la splendeur du firmament, pour avoir été savants dans la loi du Seigneur, et auront pendant toute l'éternité l'éclat d'astres éblouissants, pour avoir enseigné à beaucoup d'hommes les voies droites et sûres de la justice et de la vérité, qui mènent à la possession de Dieu dans le ciel !

Je demeure bien cordialement, Messieurs, votre tout dévoué en N.-S.,

† C., EV. DE ST-HYACINTHE.

---

### CIRCULAIRE PRIVÉE

**Au Clergé de toute la province ecclésiastique de Québec pour combattre l'émigration aux États-Unis et encourager la colonisation de Manitoba**

---

ARCHEVÊCHÉ DE QUÉBEC, 23 octobre 1871.

MONSIEUR LE CURÉ,

Au milieu des questions importantes qui font l'objet des préoccupations des Evêques de la province ecclésiastique de Québec pendant leur réunion, il en est une sur laquelle ils veulent attirer votre attention avant même de se séparer. Cette question, que l'on peut appeler vitale à cause de ses immenses conséquences sur notre état social et religieux, est la question de la colonisation. Nous ne pouvons que gémir à la vue du grand nombre de nos compatriotes qui désertent journellement le foyer domestique et la terre natale pour aller demander à la prospérité de nos voisins un bien-être qu'il nous semble pourtant possible de trouver ici, au milieu des avantages nombreux que la Providence a départis à notre chère patrie. Votre cœur comme le nôtre ressent tout ce que cet état de choses a de pénible; aussi nous n'avons pas besoin d'insister pour faire comprendre nos trop justes regrets à cet égard. Notre unique but, dans cette lecture collective, est d'encourager votre zèle, au milieu des efforts qu'il fait pour